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Ю лия Швакова была назначе-
на заместителем председа-

теля правительства Рязанской об-
ласти в июле 2022 года. Об итогах 
работы за прошедшие пять месяцев 
и перспективах на будущее – в на-
шем интервью.

– Юлия Александровна, вы отвечаете за та-
кие масштабные блоки работы в правитель-
стве региона, как экономическое развитие, 
управление государственным имуществом, 
тарифы, промышленная политика, нацпро-
екты и многое другое. Как удаётся нести та-
кое на хрупких женских плечах?

Ю.Ш. – Действительно, вверенная мне 
зона ответственности большая, направ-
лений работы много, равно как и нако-
пившихся проблем, которые надо ре-
шать. Поэтому я и не рассчитывала, что 
будет легко. Но подход к работе – это 
всё-таки вопрос не гендерной прина-
длежности, а желания и возможностей. 
Прежде всего, желания работать на ре-
зультат. Именно на таких принципах 
я стараюсь выстраивать отношения с 
коллегами. Считаю, что любая деятель-
ность должна иметь конечный резуль-
тат и эффект, который можно оценить 
конкретными показателями. Губерна-
тор еще при моем вступлении в долж-
ность дал мне поручение выстроить та-
кую систему. И на сегодняшний день мы 
внедрили систему KPI для региональных 
чиновников, а также перечень показате-
лей, позволяющих рассчитывать рейтинг 
глав муниципальных образований. Сре-
ди показателей – не только отраслевые 
социально-экономические индикаторы, 
уровень заработной платы, налоги, ин-
вестиции, но и те, что отражают непос-
редственно качество управления, работа 
с малым и средним предпринимательс-
твом, обустройство контейнерных пло-
щадок, использование земли, проведе-
ние диспансеризации. Не скрою, было 
много споров, возражений и даже нега-
тива. Но в итоге ко всем пришло осоз-
нание того, что это в том числе способ 
своевременно влиять на ту или иную 
ситуацию. Такие же подходы внедрила 
и в работе проектного офиса по нацио-
нальным проектам.

– Какие практические результаты реализа-
ции нацпроектов в Рязанской области?

Ю.Ш. – Национальные проекты – это ра-
бота структурных подразделений прави-
тельства в социальной сфере, экономике, 
экологии, строительстве. Так, в 2022 году 
были открыты пять модельных библио-
тек в Рязани и районах области, отрестав-
рирован театр драмы, построена школа 
на 1100 мест в микрорайоне Кальное, 
созданы 12 модельных мастерских в че-
тырех колледжах, проведено благоуст-
ройство 15 общественных пространств, 
завершено строительство нового корпу-
са онкологического диспансера. В рамках 
национального проекта «Безопасные ка-
чественные дороги» ведется ремонт 440 
километров и реконструкция 30 километ-
ров автодорог. Подобная работа требует 
постоянного мониторинга и системной 
координации. Именно для этого создан 
региональный проектный офис – что-
бы ни один резерв, в том числе в при-
влечении федеральных средств, не был 
упущен, а сроки четко соответствовали 
запланированным. В задачи проектно-
го офиса входит формирование потреб-
ности муниципалитетов и региона в це-
лом, обеспечение скорости необходимых 
согласований в федеральных органах 
власти, контроль графика проведения 
закупочных процедур. Там, где это воз-
можно, конкурсы на 2023 год запустили 
в 2022 году, чтобы максимально быстро 
приступить к работам.

– Проблема обращения с отходами в регионе 
видна невооруженным глазом. Что сегодня 
предпринимается для ее решения?

Ю.Ш. – Система обращения с ТКО дале-
ка от совершенства и является объектом 
критики со стороны рязанцев. Оно и по-
нятно: никому не нравятся груды мусора 
около дома и полные контейнеры. При-
чины могут быть разными – как объек-
тивными, так и субъективными: где-то 
нет оборудованных контейнерных пло-
щадок, где-то существует непонимание 
между регоператором и муниципаль-
ными властями, где-то недорабатыва-
ет управляющая компания. Что касает-
ся практических шагов, то в настоящее 
время проводится инвентаризация кон-
тейнерных площадок. Это позволит не 
только четко определить потребность в 
их обустройстве, но и применять меры 
к тем, кто не исполняет нормы закона в 
этой части.

Уже сейчас региональный оператор 
передал в районы более двух тысяч кон-
тейнеров, а в наступившем году впервые 
регионом будут выделены дополнитель-
ные средства муниципалитетам на осна-
щение контейнерных площадок. Дора-
батываются Правила благоустройства в 
городских округах и поселениях, усили-
вается контроль за действиями чиновни-
ков в муниципалитетах – они еженедель-
но отчитываются о проделанной работе 
в сфере обращения с отходами. 
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Рязанцы СВОих 
не бросают

Фонд «За наших!» помогает 
мобилизованным землякам  
словом и делом

2 С пониманием 
ответственности

Дом на улице Пушкина 
комплексно восстановят  
в течение года
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ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК
Индекс	П5431	
95 руб. 37 коп./572 руб. 22 коп.

льготная	ПодПИска	
Индекс	П5432	
85 руб. 69 коп./514 руб. 14 коп.

Без	комПлекта		
офИцИальных	документов
Индекс	П5419	
136 руб. 76 коп./820 руб. 56 коп.

льготная	ПодПИска	
Индекс	П5429	
127 руб. 06 коп./762 руб. 36 коп.

с	комПлектом		
офИцИальных	документов
Индекс	П4710
192 руб. 48 коп./1154 руб. 88 коп.

ЮлИЯ ШВаКоВа: 
«РеГИОНу НеОбхОдИМы 
НОвые тОчКИ РОстА»
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Новый год – новая жизнь 
В ПЕрВЫЙ дЕНь НаСТУПИВШЕго года В рЯзаНСКом ПЕрИНаТальНом цЕНТрЕ ПоЯВИлаСь На СВЕТ дВоЙНЯ
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К ак сообщили в рязанском перинатальном 
центре, в новогодние каникулы – с 31 де-

кабря по 8 января – здесь родились 66 малы-
шей. Из них мальчиков 37, а девочек 29. по-
явились на свет две двойни.  
причем одна из них (мальчик и девочка) –  
1 января. в саму же новогоднюю ночь родов 
не было. 

А в конце минувшего года в перинатальном цен-
тре начала работу горячая линия для беременных. 
Звонить на бесплатный круглосуточный номер 
8-800-551-09-78 могут беременные и роженицы. Ли-
ния работает круглосуточно, без выходных. Звонок 
из любой точки России бесплатный.

– Таким образом женщины смогут оператив-
но получить квалифицированную консультацию, 
снизить или исключить осложнения при течении 
беременности и в послеродовой период. Специа-
листы горячей линии выслушают жалобы пациен-
тки, помогут советом, постараются ответить на все 
интересующие вопросы или зафиксируют телефон, 
чтобы связаться позже и предоставить ответ в пол-
ном объеме. В случае экстренных ситуаций помогут 
организовать госпитализацию пациентов, – пояс-
нил главный врач перинатального центра, доктор 
медицинских наук Олег Шалаев.

Подготовила 
Людмила Иванова 

Гавань природы
11 ЯНВарЯ В роССИИ оТмЕЧаЕТСЯ дЕНь заПоВЕдНИКоВ И НацИоНальНЫх ПарКоВ

В этом году в Окском 
биосферном заповед-

нике ожидается рожде-
ние пятисотого зубренка. 

Один из самых главных 
заповедников страны рас-
сположен в глухих лесах 
Мещеры, практически в са-
мом ее сердце, на площади 
в 560 квадратных километ-
ров. Здесь сохраняют крас-
нокнижные виды животных, 
птиц, растений. В самом по-
таенном месте заповедника, 
которое называется «ядро», 
нельзя ходить никому, кроме 
научных сотрудников. Здесь 
сохраняется один из немно-
гих на планете Земля остро-
вок нетронутой человеком 
природы, где живут сокро-
вища нашей национальной 
биосферы: реликтовый орех 
чилим, водяной папоротник, 
выхухоль, норка, куница, 
горностай и другие. Дейс-
твует питомник, в котором 
спасают численность почти 
вымерших, как казалось не-
давно, стерхов и других ред-
ких видов журавлей. И, ко-
нечно же, знаменит заповед-
ник тем, что здесь разводят 
зубров. Они прекрасно себя 
чувствуют в питомнике и 
дают потомство. В прошлом 
году самкам дали отдохнуть, 
поскольку в дикой природе 
они телятся не каждый сезон. 
А в наступившем 2023 году 
здесь ожидают большого 
приплода, не менее полутора 
десятков новых «хозяев леса». 
И среди них будет пятисотый 
по счету теленок зубра, рож-
денный в рязаснких лесах с 

момента основания питом-
ника в 1959 году. 

– Все зубры, которые рож-
даются в питомнике, потом 
вывозятся и расселяются по 
всей территории России. В 
Рязанской области вольных 
зубров пока нет, но есть на-
дежда, что северные лесные 
территории нашей области 
освоят владимирские зубры, 
которые могут заходить сюда 
спокойно. Пока сложно вы-
пускать зубров в наши леса 
специально, потому что в 
зимний период их обязатель-
но надо подкармливать, а ре-
сурсы заповедника ограниче-
ны. Но у нас одно из двух мест 

в стране, где зубров, пусть 
и в вольерах, можно видеть 
круглый год, а не только зи-
мой, как в других местах, где 
этих красивых зверей пока-
зывают туристам, – расска-
зывает заведующая зубровым 
питомником, старший науч-
ный сотрудник Екатерина 
Цибизова. 

Заповедник активно го-
товится к тому, чтобы при-
нимать гостей, которые ин-
тересуются природой и эко-
логией. Внутренний туризм 
в условиях санкций стабиль-
но растет. Все больше людей 
предпочитают отдыхать на 
родине, поближе к природе. 

– Численность туристов у 
нас значительно увеличилась. 
Кроме возможности погулять 
по центральной усадьбе запо-
ведника и по окраинам, ко-
торые называются охранной 
зоной, есть интересные эко-
логические тропы. По ним 
можно пройти в сопровож-
дении научных сотрудников, 
выполняющих роль экскурсо-
водов. Недавно появилась но-
вая тропа на болота, где есть 
уникальная экосистема. У нас 
действует музей природы с 
интерактивными стендами, – 
рассказывает заместитель 
директора по экологическо-
му просвещению, кандидат 

биологических наук Марина 
Дидорчук. 

Окский биосферный запо-
ведник продолжает активно 
развиваться. Благодаря ра-
боте его сотрудников удает-
ся не только спасать редкие 
виды, но и заниматься боль-
шой наукой, воспитывать лю-
дей, которые бережно отно-
сятся к природе. А кто-то из 
подрастающего поколения, 
побывав здесь и увидев гус-
тые леса и пойму реки Пры, 
захочет стать исследовате-
лем и защитником природы, 
чтобы окружающий нас мир 
смог сохранить все свои бо-
гатства… 
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Рязанцы своих не бросают
Фонд «За наших!» помогает мобилиЗованным Землякам словом и делом

н овогодние выходные для 
участников благотворительно-

го фонда «За наших!» стали вре-
менем подвести промежуточные 
итоги работы и наметить ближай-
шие планы на год наступивший.

сеть для спасения
До начала собрания членов фонда я 
увидела, как несколько женщин мас-
терят маскировочную сеть прямо в ко-
ридоре здания, где размещается штаб 
фонда. 

– Идею подсмотрели на просторах 
интернета, а делаем сами, ничего слож-
ного нет, – рассказывает о кропотливой 
и требующей времени работе одна из 
участниц фонда Виктория. – Мы хотим 
помочь нашим мобилизованным ребя-
там чем можем. 

Коробки с обрезками тканей нуж-
ных расцветок. Прочные, сколоченные 
из свежих досок широкие прямоуголь-
ные пяльцы. И женщины, склонившие-
ся над ними. Все – для фронта. Все – для 
наших бойцов. 

О крайней своей поездке в зону СВО 
рассказали Эдуард Новиков, Андрей 
Поселкин, Артур Кремнев. Всемером 
на четырех машинах удалось доставить 
нашим ребятам несколько тонн самых 
необходимых грузов.

– Фонду полгода. Начинался он с 
восьми человек учредителей. За эти 
полгода у нас состоялось пять поездок. 

Больше 10 тонн грузов на несколько 
миллионов рублей мы доставили на-
шим. Крайняя наша поездка была уже 
на 4 автомобилях, – рассказывает пред-
приниматель из Новомичуринска Ан-
дрей Поселкин. – Новомичуринский 
катализаторный завод приобрел на 
полмиллиона стройматериалов, инс-
трументов, медикаментов нашим мо-
билизованным. Фонд вырос в разы – и 
в технике, и в людях, и финансово. Мы 
все здесь люди, которые делаем общее 
дело для наших людей в зоне специаль-
ной военной операции. Фонду необхо-
димо расти и дальше, кратно, чтобы 
мы и в дальнейшем смогли оказывать 
нужную нашим бойцам поддержку. 
Сейчас есть 800 тысяч на счету фонда 
от Рязанской ГРЭС. Совместная наша 
работа продолжится. Чтобы ни у кого 
не было никаких сомнений в том, куда 
идут средства, нам приходится быть 
публичными. У фонда есть свой телег-
рам-канал и страница ВКонтакте. Чем 
больше нам доверяют, тем выше эффек-
тивность нашей работы. 

неслучайный случай
О нем на встрече рассказал отец одного 
из мобилизованных бойцов Михаил.

– Обычно сын выходил на связь со 
мной по телефону раз в два-три дня. А 
тут общения с ним не было две неде-
ли. Был в командировке. Еду по трассе 
и начинаю молиться о сыне. Мысли по 

поводу того, что он на связь не выходит, 
закрадываются всякие. Я молитвой на-
чинаю отгонять плохие. А они волна-
ми меня все сильней накрывают. Ну и 
я молитву усиливаю, молюсь упорно 
полчаса. А навигатор в телефоне, пе-
ред глазами. И вдруг сообщение на эк-
ран выкидывается: «Привет, батя!» – от 
сына. Вот так…

неслабый пол
Елена, жена Андрея Поселкина, обра-
тилась ко всем пришедшим на встречу 
женщинам:

– В первую очередь хочу вас всех 
поблагодарить за то, что вы наравне с 
мужчинами несете бремя, отправляя 
их в поездки, ожидая их возвращения. 
Проводите ночи без сна, без телефонной 
связи с мужьями. В такие времена, как 
наши, очень многое держится на женс-
ких плечах – низкий вам поклон!

Дарья Олеговна была учителем ис-
тории и обществознания в 65-й рязан-
ской школе. Сейчас перебралась в До-
нецк и работает там. Она стала коор-
динатором Донецкого филиала фонда 
«За наших!»: 

– Когда мои, как я тогда была уве-
рена, товарищи, стали сбегать от мо-
билизации во всем известные места, 
мне стало очень стыдно. Стыдно на-
столько, что я подумала: пусть они бу-
дут там, куда сбежали, – тогда я буду в 
другом месте. Я уволилась и поехала на 

Донбасс. Получилось устроиться в До-
нецкий национальный университет, но 
основная цель – оказывать гуманитар-
ную помощь нуждающимся. Пока полу-
чается сотрудничать с Мариупольским 
центром, там сейчас одинокие бабуш-
ки и дедушки. Очень тяжело видеть, 
как эти одинокие старики оказались 
безо всякой помощи. Очень хочется 
им помочь. 

Рассказывает Артур Кремнев:
– Крайняя поездка примечательна 

тем, что поставленные задачи были ре-
шены. Более 5 тысяч километров прой-
дено. Сомнений в том, что приложим 
максимум усилий для выполнения пос-
тавленных задач, не было. Но опасения, 
что сделать это будет непросто, всегда 
есть. Например, связь там – дело очень 
сложное. 

Эдуард Новиков подытожил тему:
– Самая главная задача, не пропи-

санная в уставе Фонда, – борьба за не-
оскудение любви. А помогать мобили-
зованным – задача на самом деле каж-
дого из нас. 

Людмила Трухина
Фото со страницы фонда «За наших!» 

вконтакте

еРмишь. в первый день после кани-
кул ермишинские школьники остались 
дома. причина – низкая температура 
воздуха, в районе местами мороз до-
ходит до минус 33. об этом сообщила 
начальник отдела образования адми-
нистрации района галина матвиен-
ко. Занятия отменили во всех школах 
района с первого по одиннадцатый 
классы. 

Касимов. выпускника касимовс-
кой школы № 4, руководителя цент-
рального штаба «молодой гвардии 
единой России» александра амелина 
наградили орденом мужества. награ-
ду уроженцу касимова вручил прези-
дент России владимир путин. в ноябре 
александр амелин ушел добровольцем 
в зону специальной военной операции. 
сейчас он служит в разведывательном 
подразделении.

пРонсК. в новомичуринске пронс-
кого района 40-летие местного кар-
тинг-клуба отметили массовыми заез-
дами на треке. в большом фестива-
ле, посвященном сорокалетию кар-
тинг-клуба «Электрон», участвовали 
восемьдесят спортсменов. и каждый 

из них помнит времена, когда слава 
«Электрона» гремела на всю Россию. 
тогда в секциях картинга, мотокрос-
са, дельтапланеризма и радиокружке 
занималось не менее двухсот мальчи-
шек и девчонок. в заездах картингис-
тов участвовали не только мальчики и 
юноши, а также ветераны спорта и три 
девочки. всего было 10 заездов, начи-
ная от класса «хобби 6–8» до классов 
«ветеран» и «свободный стандарт». 
десять часов провели на трассе су-
дьи при температуре минус 26, а за-
вершился фестиваль награждением 
победителей.

сасово. в эти дни в москве прохо-
дит международный конкурс-фести-
валь искусства «Щелкунчик». Ученица 
сасовской детской школы искусств по 
классу духовых инструментов, флейтис-
тка ольга воронина стала лауреатом I 
степени в возрастной категории 11-13 
лет. подготовили воспитанницу препо-
даватель екатерина кузнецова, кон-
цертмейстер татьяна петрова. 

шацК. в шацком муниципальном 
культурном центре прошел Рождест-
венский концерт. он завершил бла-

готворительный марафон, который 
прошел в 29-й раз. к благотворитель-
ной акции присоединились три десятка 
организаций и индивидуальных пред-
принимателей района. общая сумма 
пожертвований составила почти 230 
тысяч рублей. в их числе средства от 
продажи билетов на концерт и средс-
тва, собранные во время праздничной 
программы. деньги пойдут на помощь 
семьям с детьми, которые попали в 
трудную жизненную ситуацию. в про-
шлом году помощь таким образом по-
лучили 12 семей. 

чучКово. в Чучковском районе за-
вершили работы по устройству осве-
щения на двух дорогах по нацпроекту 
«безопасные качественные дороги». 
в селе шеметово вдоль дороги, со-
единяющей административные цен-
тры Чучково и сасово, по маршруту 
Чучково –аладьино установили 68 
светильников на опорах линий элек-
тропередач. а также усилили осве-
щение дороги в селе голенищево. 
смонтировали 48 новых опор, про-
тянули кабель (сип) протяженнос-
тью 1,5 км. данная дорога региональ-
ного значения и ведет к трассе м-5 

«Урал». как сообщили в районной ад-
министрации, установка освещения – 
это результат двухлетней работы по 
привлечению внимания к наиболее 
опасным и аварийным участкам до-
рог. на местах также учитывали об-
щественное мнение. определенную 
роль сыграло постановление Рязан-
ского областного суда, обязавшего 
обеспечить безаварийное движение 
на дорогах. 

Рыбное. в государственном истори-
ческом музее в москве открылась вы-
ставка «Россия. горизонты» от проекта 
«Рус трендс». она стала итогом всерос-
сийского конкурса молодых художников, 
модельеров, фотографов и режиссеров. 
на конкурс подали более 1000 заявок. 
в экспозицию вошли работы 4 победи-
телей и 33 финалистов. среди них пре-
подаватель Чурилковской детской шко-
лы искусств Рыбновского района елена 
Фролова. в музее представили серию 
ее работ «секиринские женщины». Эта 
серия картин в акриловой технике, изоб-
ражающая традиционные народные 
женские костюмы. выставка продлится 
до 28 февраля 2023 года. возрастное 
ограничение 6+. 

новости Районов

В последние дни года мы завершили пер-
вый этап большого совместного проекта 
с федеральным оператором ППК «РЭО», 
разработав проект концессионного согла-
шения, которое должно позволить реали-
зовать на территории Рязанской области 
основные задачи федерального проекта 
«Комплексная система обращения с ТКО» 
национального проекта «Экология».

– Чего ждать рязанцам от реализации на-
ционального проекта «Экология»?

Ю.ш. – В рамках концессионного согла-
шения к 2030 году запланировано созда-
ние пяти мусоросортировочных комплек-
сов в разных районах региона с общей 
мощностью 200 тысяч тонн ТКО в год, а 
также реконструкция четырех полигонов. 
В рамках инвестиционных соглашений, 
в том числе с использованием льготных 
программ ППК «РЭО», предусматрива-
ется создание участка компостирования 
ТКО, модернизация двух действующих 
объектов обработки с отбором полезных 
фракций, создание участка производства 
RDF-топлива (топлива, получаемого из 
отходов), реконструкция и расширение 
действующего полигона. Общий объ-
ем инвестиций оценочно составит 3,17 
миллиарда рублей. Строительство и ре-
конструкцию объектов запланировано 
завершить до конца 2024 года. Сейчас с 
ППК «РЭО» уже реализуется совместная 
дорожная карта. В результате мы хотим 
добиться увеличения уровня утилизации 
отходов, оптимизации затрат на их транс-
портировку, а также достигнуть 100-про-
центной обработки ТКО.

– Конец года ознаменовался кадровыми 
изменениями в Агентстве развития биз-
неса, которое возглавил москвич Алек-
сандр Уланов. Чем именно занимается 
АРБ и почему потребовался руководитель 
из столицы?

Ю.ш. – Кадры я подбираю, прежде всего, 
исходя из опыта работы и внутренней мо-
тивации, конкретных результатов, кото-
рых достиг тот или иной человек. У Алек-
сандра Юрьевича такие результаты есть – 
выпускник МГУ, работал в департаменте 
инвестиционной и промышленной поли-
тики города Москвы, где участвовал в раз-
работке Стратегии развития промышлен-
ности столицы, антикризисных мер под-
держки бизнеса, подготовки инженерных 
кадров для промышленности. Перед ним 
стоит задача внедрения новых принципов 
работы, чтобы максимально эффективно 
использовать имеющиеся возможности. 
А их у Агентства развития бизнеса нема-
ло: это и услуги начинающим и действую-
щим предпринимателям, и продвижение 
на экспорт, и реализация национального 
проекта «Производительность труда», и 
многое другое. Важно перенастроить ра-
боту АРБ на оказание комплексных услуг 
и поддержку предпринимателей на стар-
те и далее на всех этапах рабочего цикла. 
Это должны быть абсолютно простые и 
доступные механизмы, пакетные услуги, 
адаптированные под различные бизнес-
ситуации. Необходимо больше напрямую 

общаться с бизнесом, чтобы своевременно 
получать обратную связь по проблемам, 
«неработающим» нормам законодательс-
тва, рискам в условиях меняющейся вне-
шнеэкономической обстановки. Сегодня 
региональному бизнесу не хватает инфор-
мации о мерах поддержки (в том числе фе-
деральной) – это касается и малого/сред-
него бизнеса, и крупных промышленных 
предприятий. Совместно с региональным 
министерством экономического развития 
ведется работа над созданием действен-
ного механизма сопровождения наших 
предприятий, а также эффективной сис-
темы льгот и преференций.

– В конце 2022 года перезагрузку получил 
проект Аэрокосмической инновационной 
долины. Как сейчас обстоят с ним дела?

Ю.ш. – Новая экономическая реальность 
диктует свои условия: региону для разви-
тия необходимы новые точки роста. Одна 
из них – как раз Аэрокосмическая иннова-
ционная долина. От теории проект пере-
шел в практическую плоскость – он будет 
реализовываться под патронатом Москов-
ского авиационного института, прави-
тельство РФ также будет оказывать под-
держку проекту – соответствующее пос-
тановление подписано в конце декабря 
прошлого года. В рамках этого проекта у 
нас уже есть порядка 40 потенциальных 
резидентов – это крупные предприятия 
региона и другие субъекты, работающие 
как в оборонно-промышленном комп-
лексе, так и в медицине, радиоэлектро-
нике и других направлениях. В их числе, 
например, «Еламед», Приборный завод, 
радиозавод, «Аврора роботикс» и другие. 
Безусловно, мы предоставим резидентам 
долины весь спектр мер поддержки, кото-
рые сейчас доступны для наших промыш-
ленных предприятий. Мы делаем ставку 
на развитие кластеров, которые, по сути, 
должны стать теми самыми локомоти-
вами развития, в которых Рязанская об-
ласть нуждается. У нас уже сформирован 
медицинский кластер, есть потенциал 
для формирования радиоэлектронного 
кластера.

– Заместитель министра экономическо-
го развития РФ Алексей Херсонцев в ходе 
своего визита в регион высоко оценил по-
тенциал рязанского МФЦ. Каковы планы 
по его развитию?

Ю.ш. – МФЦ должен быть ближе к лю-
дям – это его суть. Планов много. Прежде 
всего, мы ориентируемся на расширение 
перечня услуг, модернизацию оборудова-
ния, подготовку квалифицированных кад-
ров для МФЦ. В ближайшее время будут 
открыты отделения МФЦ в гипермаркете 
«Глобус» и Торговом городке. В «Глобусе» 
будет установлен постамат, который поз-
волит забрать готовые документы в любое 
удобное время. Особое внимание – разви-
тию Центра оптимизации услуг, который 
мы открыли в числе «пилотов» этой осе-
нью и который призван сократить время 
подготовки документов. Сервис работы 
с МФЦ должен стать лучше, удобнее и 
быстрее.

/ эКономиКа, стр. 1

аварийная история
как действовали опеРативные слУжбы на ликвидации пРоРыва теплотРассы  
в московском Районе РяЗани

постфаКтум

в понедельник, 9 января, рано 
утром произошла авария на 

сетях дягилевской тэц. в свя-
зи с повреждением теплотрассы 
на улице интернациональной 
возле дома № 7а было отклю-
чено отопление и горячее водо-
снабжение ряда домов на двух 
улицах – интернациональной и 
станкозаводской, нарушен тем-
пературно-гидравлический ре-
жим в тепловых сетях в недо-
стоеве, приокском и Канищеве.

Глава администрации Рязани Еле-
на Сорокина в социальных сетях про-
информировала горожан о том, что 
дежурная бригада Дягилевской ТЭЦ 
оперативно приступила к устране-
нию аварийной ситуации. 

«К работам привлечена спецтех-
ника. Проводится откачка теплоно-
сителя, после чего начнут земляные 
работы. Назначила сбор руководи-
телей, буду держать в курсе ситуа-
ции», – написала Елена Сорокина. 

Утром в администрации Рязани 
прошло оперативное совещание с 
руководителями администрации и 
Дягилевской ТЭЦ, где собравшиеся 
уточнили факты произошедшего не-
приятного для горожан события.

По информации директора Дяги-
левской ТЭЦ Сергея Корочкина, про-
изошло повреждение на магистраль-
ной тепловой сети. 

«Порыв достаточно сильный, он 
привел к снижению давления в систе-
ме. Повреждение локализовано. Спе-
циалисты ТЭЦ занимаются подняти-
ем давления в сети, чтобы восстано-
вить нормативное теплоснабжение 
потребителей. В настоящее время 
отопление начало поступать на со-
циальные объекты и жилые дома, где 
была снижена циркуляция. Остаются 
отключены 19 многоквартирных до-
мов», – сказал Сергей Корочкин. 

Восстанавливать тепловой режим 
решили постепенно. По прогнозам 
специалистов Дягилевской ТЭЦ, в те-
чение светового дня планировалось 
заменить участок трубопровода и 
полностью восстановить подачу теп-
лоносителя потребителям к 21 часу. 

Елена Сорокина проинформиро-
вала рязанцев в соцсетях: «После со-
вещания выехала на место аварии на 
улицу Интернациональную. Работы 
ведутся, профильные руководители 
находятся на месте. Бригады МУП 
«РМПТС» и аварийно-ремонтной 
службы при необходимости готовы 
оказать помощь».

К 11 часам во всех садах и школах, 
попавших под аварийное отключе-
ние отопления, тепло было запуще-
но. Родители об этом проинформи-
рованы. В садах были сформированы 
дежурные группы. По школам рабо-
тали дежурные педагоги. Они прини-
мали ребят, которые не могли остать-
ся дома. В ДЮЦ «Надежда» предупре-
дили, что занятий в понедельник не 
будет. В центре «Приокский» – в пер-
вой половине дня занятия отменили, 
во второй половине готовились при-
нять воспитанников.

В течение дня ход ликвидации 
аварии на теплотрассе контролиро-
вал губернатор Павел Малков.

«Авария на Дягилевской ТЭЦ ло-
кализована. На месте работает мэр 
Елена Сорокина. Также по моему 
поручению ликвидацией аварии 
занимается министр ТЭК и ЖКХ 
Дмитрий Устинов. Специалисты 
ТЭЦ сейчас постепенно поднима-
ют давление в сети, чтобы восста-
новить подачу тепла. Во всех садах 
и школах, попавших под аварийное 
отключение, тепло было запуще-
но. На очереди многоквартирные 
дома. По прогнозам специалистов, 
полностью подача тепла будет вос-
становлена к 21.00. С 11.30 начнет-

ся поквартирный обход, чтобы при 
необходимости помочь с бытовы-
ми вопросами или до вечера раз-
местить жителей в местах с обог-
ревом», – написал Павел Малков в 
своем telegram-канале.

Вечером директор Дягилевской 
ТЭЦ Сергей Корочкин сообщил о 
продлении сроков выполнения ра-
бот на два часа – до 23 часов.

Губернатор Павел Малков не толь-
ко взаимодействовал с главой адми-
нистрации Рязани и оперативными 
службами, но и сам выехал на место 
аварии, о чем он проинформировал 
рязанцев в соцсетях: «Нахожусь на 
месте аварии. На объекте работают 
14 человек и 6 единиц техники от ПАО 
«Квадра». Заменен участок трубы дли-
ной 5,5 метра, завершаются свароч-
ные работы. Из-за сложных условий 
ремонт будет завершен к 23.00. После 
этого в течение двух-трех часов тру-
бопроводы будут заполняться тепло-
носителем и включаться в работу».

Тепло в дома горожан поступи-
ло еще до полуночи. Оперативные 
службы со своей задачей справи-
лись успешно.

За ходом ликвидации аварии 
следил Вячеслав Астафьев

Женщины помогают мобилизованным рязанцам чем могут
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Андрей Чуроков, 
программист:

– В этом году у нас в городе множество 
новых локаций с интересной историей и 
оформлением. Надеюсь, работа в этом 
направлении продолжится.

Максим Громов, 
студент:

– Эти новогодние праздники мне понра-
вились больше, чем когда мы были но-
вогодней столицей. Много интересных 
мест появилось в Рязани.

Светлана Люхтина, 
пенсионер:

– Украсили город великолепно, но не-
льзя было оставлять без внимания его 
уборку. Если бы не гололед, гулять мож-
но было бы больше.

Глас народа / Понравилось ли вам новогоднее украшение Рязани?

«ГоРячий» телефон Редакции: (4912) 21-08-13

Ксения Романенко, 
педагог:

– Город был яркий и интересный. Мно-
го локаций посетили с семьей. Было 
куда сходить и сделать отличные фото-
графии.

ГоРод и Мы

В центре внимания
РязаНцы пРодолжают стРадать от НападЕНий  
БЕздоМНых соБак

«сейчас шел по ули-
це, и меня укуси-

ла собака…» – написал 
в соцсети мой знакомый 
4 января. За этой строч-
кой скрывается целая ис-
тория. Стая бездомных 
собак напала на мужчи-
ну на улице Мервинской, 
около ТЦ «Олимп». Пова-
лили его. Человек воз-
вращался с ночного де-
журства с работы в райо-
не 8.30. В итоге огромная 
кровопотеря, разрыв су-
хожилий на руке, глу-
бокие раны. В ОКБ ему 
было наложено 17 швов.

В поселке Приокский дела 
не лучше. Жители написа-
ли жалобу в прокуратуру на 
бездействие по отношению к 
стае собак, оккупировавшей 
детскую площадку во дворе 
дома 60 по улице Октябрь-
ской. И эта жалоба не единс-
твенная. Есть многочислен-
ные сообщения о стае из 20 
собак, обитающей на улице 
Забайкальской, и стае собак 
на улице Березовой. В июле 
бездомные собаки повреди-
ли припаркованный автомо-
биль, а в октябре напали на 

рязанку на улице Зубковой.
Проблемы с бездомны-

ми животными в областном 
центре существуют не пер-
вый год. Мы уже подробно 
писали о том, что система 
ОСВВ несовершенна и не за-
щищает граждан от нападе-
ния животных не только в 
Рязани, но и в других городах 
страны. По словам начальни-
ка управления ветеринарии 
области Михаила Балакире-
ва, сегодня регион самосто-
ятельно пытается выйти из 
сложившейся ситуации, раз-
работана концепция закона 
об ответственном обращении 
с животными до 2030 года. В 
2023 году увеличат количес-
тво животных, подлежащих 
отлову, за счет изменения 
корректирующего коэффи-
циента. Вновь было принято 
решение о подготовке проек-
та строительства приюта для 
животных в Рязани.

Примечательно, что ис-
кать участок под приют на-
чали еще в 2020 году после 
того, как мэр Елена Сорокина 
побывала на площадке «Го-
родской службы по контролю 
за безнадзорными животны-
ми», оказавшейся на грани 

ликвидации несколько лет 
назад. Отсутствие приюта в 
Рязани не раз обсуждали на 
круглых столах и заседаниях 
областной Думы, сообщалось 
о проблемах с оформлением 
участка. Прежний начальник 
управления ветеринарии ре-
гиона Людмила Гаврикова 
ровно год назад повергла в 
шок депутатов областной 
Думы, доложив, что вопрос с 
проектированием приюта до 
сих пор не решен.

За прошедший год на под-
готовку проекта была выде-
лена 381 тысяча рублей. Со-
ответствующие изменения 
внесены в распоряжение 
областного правительства 
о принятии решений о под-
готовке и реализации бюд-
жетных инвестиций в фор-
ме капитальных вложений в 
объекты капитального стро-
ительства государственной 
собственности. В итоге Ря-
зань продолжит ждать проект 
приюта в 2023 году. Когда же 
появится сам приют, пока не-
известно. 

По данным мэрии, в 2022 
году отловлено, вакциниро-
вано и стерилизовано 1654 
безнадзорные собаки, в пре-

Последствия нападения  
бездомных собак – 17 швов

Стая бездомных собак «взяла под контроль» детскую площадку в Приокском

Рязанская городская библиотека имени С.А. Есенина  
организовала благотворительную акцию  

по сбору корма для животных
сотрудники библиотеки предложили рязанцам принять участие в акции «помоги 
другу». она пройдет с 19 по 30 января. Весь собранный корм передадут для без-
домных животных.
«с января 2023 года библиотека реализует «хвостатый проект». он направ-
лен на вовлечение жителей в решение проблемы безнадзорности животных в 
нашем городе, оказание посильной помощи для их содержания», – отмечают 
сотрудники. 

Сдать корм для животных можно в Рязанской городской библиотеке име-
ни С.А. Есенина по адресу: Первомайский проспект, 74 корп. 1,  
с 11.00 до 19:00 в любой день (кроме пятницы).

С пониманием ответственности
доМ На УлицЕ пУшкиНа коМплЕксНо ВосстаНоВят В тЕчЕНиЕ Года

Встреча жителей дома 47 
корпус 2 по ул. Пушкина 

с представителями админис-
трации и экспертной органи-
зации прошла в конце дека-
бря. В ней приняли участие 
заместитель главы админис-
трации г. Рязани Михаил Ро-
модин, начальник управле-
ния энергетики и ЖКХ Дмит-
рий Кожин, специалисты 
управления общественных 
отношений. По результатам 
технического обследования 
принято решение о комплек-
сном восстановлении дома в 
2023 году.

Михаил Ромодин подчеркнул, 
что основная цель встречи – под-
робное информирование жите-
лей о работе экспертов, а так-

же возможность задать вопросы 
специ алистам. 

«Понимаем переживания лю-
дей. Никого не оставим, бытовые 
вопросы максимально решим. 
Комплексное восстановление 
дома будет на жестком контроле с 
пониманием всей ответственнос-
ти», – отметил Михаил Ромодин.

О результатах обследования 
технического состояния строи-
тельных конструкций многоквар-
тирного дома доложил эксперт 
Центра исследований строитель-
ных конструкций и материалов 
Иван Рапохин. По его словам, 
было проведено комплексное 
обследование всего здания, каж-
дой квартиры, включая несущие 
конструкции. Работа проводи-
лась в соответствии с ГОСТом, по 
итогам подготовлен подробный 

отчет с описанием выявленных 
дефектов, каждой конструкции 
присвоены категории техничес-
кого состояния.

Отдельно специалист дал раз-
вернутый комментарий по об-
следованию фундамента визу-
альными и инструментальными 
методами, в том числе выкапы-
ванием шурфов и геологическим 
исследованием. Оценка была 
обобщена в документ, с которым 
каждый житель мог ознакомить-
ся. Специалисты пришли к за-
ключению, что комплексное вос-
становление дома возможно и 
включит усиление фундамента, 
демонтаж части конструкций, 
комплекс других работ. Даль-
нейшие технические решения, в 
том числе касающиеся квартир, 
будут проработаны при последу-

ющем проектировании. Сумма, 
необходимая для восстановле-
ния, будет также определена при 
проектировании.

Как отметил Дмитрий Кожин, 
строительные работы будут про-
ведены в весенне-летний сезон. 
Подрядчика определят с учетом 
опыта и требований к таким ра-
ботам на условии постоянного 
контроля. Представители адми-
нистрации ответили на вопро-
сы жителей по каждой кварти-
ре, коснулись также бытовых 
вопросов. Некоторые жильцы в 
качестве временного решения 
продолжают проживать в центре 
«Семья», другие – в маневренном 
фонде. Часть жителей также со-
гласились рассмотреть возмож-
ность проживания во времен-
ном жилье.

Дом на улице Пушкина пострадал от взрыва газа 9 декабря 2022 года.  
Частично обрушились межкомнатные перегородки и перекрытия между первым и вторым этажами,  

в результате рухнула угловая часть дома
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В Доме ТОС прошел 
межмуниципальный 

форум по вопросам разви-
тия территориального об-
щественного самоуправле-
ния с участием делегации 
Всероссийской ассоциации 
территориального обще-
ственного самоуправле-
ния. 

В работе форума приняли 
участие глава администрации 
города Рязани Елена Сорокина, 
заместитель директора Обще-
национальной ассоциации ТОС 
Игорь Кононенко, сопредседа-
тель Ассоциации ТОС Рязанс-
кой области Вячеслав Семин. 
В своем приветственном сло-
ве мэр города поблагодарила 
представителей Общенацио-
нальной Ассоциации террито-
риального общественного са-
моуправления за проделанную 
работу и поддержку.

«В этом году удалось сде-
лать очень многое, но мы не 

останавливаемся на достигну-
том. Перешагнули рубеж в 70 
ТОСов, регистрируем 71-й на 
Шевченко. ТОС – важнейшая 
форма обратной связи, основа 
взаимодействия с жителями 
на местах, возможность при-
влекать безграничные чело-
веческие ресурсы для роста и 
развития», – отметила Елена 
Сорокина. 

По словам главы админист-
рации, на этом пути огромное 
значение имеет поддержка гу-
бернатора региона и прави-
тельства области. Впервые в 
этом году реализована прак-
тика губернаторских гран-
тов. Заместитель директора 
Общенациональной ассоци-
ации ТОС Игорь Кононен-
ко передал Елене Сорокиной 
приветствие председателя Об-
щенациональной ассоциации 
ТОС, депутата Государствен-
ной Думы ФС РФ Виктора Ки-
дяева. Он поблагодарил акти-
вистов ТОС за неравнодушное 

отношение и любовь к родно-
му городу и пожелал дальней-
ших успехов.

Игорь Кононенко отметил, 
что сегодня свою работу ведут 
почти 35 тысяч органов ТОС 
во всех субъектах нашей стра-
ны. Институт ТОС – самая рас-
пространенная в России фор-
ма участия населения в работе 
местного самоуправления, ко-
торая динамично развивается. 
Формируется система и регио-
нальных ассоциаций ТОС – се-
годня их уже 25, в том числе и 
Рязанской области.

На форуме чествовали са-
мых активных председателей 
и членов органов территори-
ального общественного само-
управления. Они были отме-
чены наградами губернатора 
области и Общенациональной 
ассоциации ТОС. Завершил-
ся форум открытым диалогом 
между представителями влас-
ти и общественными активис-
тами.
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Председатель рязанского ТОС «Луч» Татьяна Ромашкина отмечена благодарностью 
Всероссийской ассоциации территориального общественного самоуправления

Подводя итоги
актиВисты оБщЕстВЕННоГо саМоУпРаВлЕНия ВстРЕтились  
с ГоРодскиМи ВластяМи

Материалы полосы подготовил Александр Джафаров

дыдущем году – 1070. В этом 
году работа по отлову безна-
дзорных животных в Рязани 
будет полностью централи-
зована. Отловом будет зани-
маться служба по контролю 
за безнадзорными животны-
ми, которая ранее занима-
лась этим только в Москов-
ском и Железнодорожном 
районах города. В мэрии под-
черкнули, что решение было 
принято с учетом пожела-
ний жителей и депутатского 
корпуса и нацелено на повы-
шение качества работы и от-
ветственности за результат. 

Помимо отлова, служба 
по контролю за безнадзор-

ными животными сотруд-
ничает с волонтерами и ме-
ценатами. В 2022 году в Ле-
сопарке состоялись три вы-
ставки по устройству собак 
и кошек. Для удобства жи-
телей введен единый круг-
лосуточный номер 25-00-53, 
где диспетчеры принимают 
обращения по вопросам без-
надзорных собак. К сожале-
нию, пока не построен при-
ют и не расширены полно-
мочия службы по контролю 
за безнадзорными животны-
ми в существующих право-
вых рамках, принимаемых 
мер недостаточно для безо-
пасности горожан.
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Т ак называется федеральный авторский он-
лайн-проект, в котором я принимаю учас-

тие. Проект постоянно действующий. Его легко 
найти в интернете. Он приглашает любителей 
ходьбы к участию в различных командных и 
индивидуальных соревнованиях. 

Я участвую в соревнованиях по фоновой ходьбе 
«Новогодний марафон – 2023». Старт был дан в пол-
ночь 31 декабря 2022 года. Финиш будет в полночь 
14 января 2023 года. Победителем соревнований при-
знают участника, набравшего максимальное количес-
тво шагов за период проведения соревнований. Побе-
дитель получает кубок, медаль и диплом.

В помощниках – мобильный телефон. Приложение 
скачивается с Google Play двумя кликами. В нем необ-
ходимо зарегистрироваться. Это займет полминуты 
времени. Регистрация нужна для того, чтобы видеть 
всех участников и показать им себя. На экране смарт-
фона отражен весь ход спортивной борьбы.

В первый день соревнований в путь по всей стране 
отправились 3489 любителей ходьбы. Я вышел на про-
гулку в полдень на 2908 месте. Прошел 23 484 шага и 
завершил первый день на 199 месте. После прогулки 
появилась легкая усталость, но она быстро прошла, и 
захотелось еще прогуляться.

Ходьба – это, пожалуй, самый демократичный вид 
двигательной активности. Ходить с успехом для здо-
ровья могут и дети, и взрослые, и даже люди весьма 
пожилого возраста. Затраты минимальные – удобные 
одежда и обувь по сезону.

Многие известные люди говорили ходьбе в превос-
ходной степени. Вот лишь несколько примеров.

«В каждой прогулке на природе человек получает 
гораздо больше, чем ищет». (Д. Мьюир)

«Ходьба – любимый вид спорта добрых и мудрых». 
(Э.Л. Роуз)

«Если бы я не мог ходить далеко и быстро, думаю, 
я бы просто взорвался и погиб». (Ч. Диккенс)

«Лучшее средство от вспыльчивости – долгая про-
гулка». (Ж. Шифф)

Участнику Великой Отечественной войны, штурмо-
вавшему Берлин, Дмитрию Алексеевичу Черничкину – 
97 лет, правда, ходить ему уже непросто, но он все рав-
но ходит по квартире, и ходьба помогает ему жить.

«Человек идущий» – замечательный, на мой взгляд, 
проект. Вы скажете, что прогуливаться можно без ка-
ких-либо условий, просто так, причем здесь какие-то 
мобильные приложения и проекты? Можно, но с по-
мощью приложения делать это гораздо эффективнее 
для оздоровления организма. Во-первых, у вас есть 
соперники, хоть они и виртуальные. Есть цель, к ко-
торой вы стремитесь, а это очень важный фактор мо-
тивации. Вам не нужна ручка и блокнот, чтобы за-
писывать пройденный километраж. Все ваши шаги 
посчитает и выдаст сравнительную характеристику 
с другими участниками компьютерная программа. 
Так что, я за ЗОЖ, сопровождаемый цифровыми тех-
нологиями.

Кстати, во время ходьбы скучать не придется. Мож-
но слушать музыку, просматривать соцсети и общать-
ся по телефону. Вчера мне позвонил преподаватель 
кафедры физического воспитания и здоровья РязГМУ 
профессор Владимир Дмитриевич Прошляков. Пред-
ложил тему для газеты: «Почему стремительно ухудша-
ется здоровье школьников и что нужно делать». Тема, 
на мой взгляд, очень актуальная, и материал мы об 
этом напишем.

Поговорив с Владимиром Дмитриевичем, я поду-
мал, что проект «Человек идущий» может дать школь-
никам хорошую возможность стать поклонником ЗОЖ. 
Детвора ведь мобильный телефон из рук не выпуска-
ет. Если родителям и педагогам грамотно поговорить 
с ними, я уверен, ребята увлекутся ходьбой. Кстати, 
плохо, что многие родители возят детей в школу на 
автомобилях, даже если живут недалеко.

Итак, на календаре – среда, 11 января. Начиная с 
31 декабря я ежедневно проходил по 35 тысяч шагов 
(около 30 километров). На сегодняшний день проша-
гал 404 760 шагов. Место – в первой сотне участни-
ков. На первых порах уставал, а потом нагрузка стала 
привычной.

До окончания марафона осталось несколько дней. 
Еще успею заработать свою награду. Если не медаль и 
кубок от организаторов, то уж точно здоровье.
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Гимн детству, мечте и любви
В «ПЕРЕХОДЕ» РАССКАЗАЛИ ИСТОРИЮ ПИТЕРА ПЭНА

КУЛЬТУРА

З а несколько дней до 
Нового года театр 

«Переход» имени Генна-
дия Кириллова Рязанско-
го госуниверситета имени 
С.А. Есенина представил 
премьеру – спектакль 
«Питер Пэн». Актеры на 
свой лад рассказывают 
историю о дерзком маль-
чике, который не хочет 
взрослеть, и скромной 
девочке из английского 
семейства.

Шотландский писатель 
Джеймс Мэтью Барри, а вслед 
за ним и режиссер Елена Тор-
хова представляют волшеб-
ный мир, в котором все пона-
рошку и все по-настоящему! 

В ОЖИДАНИИ ЧУДА
Два года назад Елена позна-
комилась с Сильвио Амато – 
композитором, который на-
писал музыкальную партиту-
ру для ледового шоу «Питер 
Пэн». Само представление 
режиссер не видела, но музы-
кальный альбом настолько за-
цепил ее, что полгода она слу-
шала только его. А этим летом 
дочь Елены увлеклась истори-
ей о Питере Пэне. Вместе они 
прочитали книгу, посмотрели 
фильмы и мультфильмы, изу-
чили историю создания про-
изведения, биографию авто-
ра. Все это привело ее к спек-
таклю «Питер Пэн». 

Кажется, про Питера Пэна 
уже сказано все: написаны 
книги, сняты фильмы, пос-
тавлены спектакли. Но Елене 
Торховой и актерам Анаста-
сии Лариной, Алине Тюри-
ной, Виталию Гусеву-Чичи-
лю, Никите Цыганову и Еле-
не Соколовой удалось найти 
в известном сюжете новые 
смыслы. 

«Наша задача – разбудить 
фантазию ребенка, настоль-
ко увлечь происходящим, 
чтобы у него появилось жела-
ние доиграть историю дома, 
что-то додумать», – подчер-
кнул актер Виталий Гусев-
Чичиль. 

Питер Пэн появляется в 
доме Дарлингов среди ночи, 
увлекая детей рассказами о 
сказочной стране Гдетотам. 
Смеясь и играя, Венди с бра-
тьями вслед за Питером уле-
тают из дождливого Лондона 
в неведомое прекрасное про-
странство, где юных героев 
ждут отважные индейцы, 
преданные феи, галантные 
пираты и, конечно, потерян-
ные мальчишки, нуждающи-
еся в материнской заботе и 
любви. В погоне за чудесами 
и приключениями герои со-
вершают открытия и подви-
ги, сталкиваются с опаснос-
тями и взрослеют.

НЕ ПРОСТО СКАЗКА
Есть сказки, которые выходят 
за рамки детской литературы. 
Одна из таких – история о Пи-
тере Пэне. Актеры со сцены 
не просто играют с детьми, а 
говорят со зрителями о серь-
езных философских вещах: о 
жизни и смерти, о любви, о 
взрослении, о вере в чудеса и 
внутреннем ребенке, который 
живет в каждом из нас, о том, 
что такое первый поцелуй и 
материнская любовь. 

Режиссер постановки 
Елена Торхова: «Мне нра-
вится, что Барри разговари-
вает с ребенком на равных, 
поднимает серьезные темы. 
Я, конечно, не думаю, что 
дети в один момент осозна-
ют все проблемы, затрону-
тые в спектакле, но у них оп-
ределенно что-то отложится 

на эмоциональном уровне. 
Момент взросления ребен-
ка, преодоления себя мы 
преподносим через поцелуй, 
через любовь.

Взрослые тоже вынесут для 
себя многое из этого спектак-
ля. У меня самой, как у мамы, 
сердце разрывалось от проис-
ходящего на сцене, от тех эмо-
ций, которые бушуют внутри 
этих маленьких героев. Я хочу, 
чтобы родители играли со сво-
ими детьми. Хочу, чтобы мамы 
и папы, сидящие в зале, ста-
ли, пусть и ненадолго, снова 
маленькими. Ведь детство не 
кончается, это внутреннее со-
стояние человека, оно не зави-
сит от возраста».

Атмосферу детства, не-
забываемых приключений, 
влюбленности, ошибок и ра-

зочарований Питера Пэна 
и его друзей дополняет му-
зыка. Динамичные движе-
ния и активные танцы тоже 
завлекают зрителя в страну 
Гдетотам. 

«Питер Пэн» в исполне-
нии актеров театра «Пере-
ход» имени Геннадия Кирил-
лова – это волшебная сказка, 
которая раскрывает важные 
стороны жизни, ставит про-
блему неизбежного взросле-
ния. Мальчик Питер не хо-
чет становиться взрослым – 
обыкновенным и скучным 
человеком. Он предпочитает 
ускользать от реальной жиз-
ни, навсегда оставаться ве-
селым, озорным ребенком. 
Получится ли у него? Узна-
ете, когда посмотрите спек-
такль.

В НОВЫЙ ГОД 
С НОВОЙ ПРЕМЬЕРОЙ
В ушедшем году театр име-
ни Геннадия Кириллова вы-
пустил шесть премьер и не 
собирается останавливаться 
на достигнутом.

В наступившем году театр 
планирует показать сцены из 
пьес Александра Островского, 
приурочив их к 200-летию дра-
матурга. Кроме того, «Переход» 
начал работу с режиссером, 
профессиональным актером и 
театральным критиком Миха-
илом Яковлевичем Колкером.

В ноябре минувшего года 
театр «Переход» принял учас-
тие в Липецком фестивале те-
атральных читок «Театр в тек-
сте», к которому подготовил 
эскиз спектакля по произве-
дению Кати Рубиной. Отме-

чу, что это первая постанов-
ка театра «Переход» по пьесе 
современного автора. 

«Из современных произве-
дений сложно подобрать что-то 
для постановки на сцене, – от-
мечает заместитель директора 
«Перехода», преподаватель ак-
терского мастерства Екатери-
на Сулица. – Но пьеса Кати Ру-
биной нас зацепила, это очень 
хороший материал, он глубо-
кий, смысловой и необычный 
по форме». Театр уже связался 
с Катей Рубиной, эскиз спек-
такля произвел на нее яркое 
впечатление. Сейчас актеры 
активно репетируют, чтобы 
достойно представить поста-
новку автору произведения, а 
затем всем зрителям. 

Анастасия Мериакри

Сцена из спектакля «Питер Пэн»
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ДЕНЬ В КАЛЕНДАРЕ

Первые. Губернские. Свои
185 ЛЕТ НАЗАД В РЯЗАНИ НАЧАЛА ВЫХОДИТЬ ГАЗЕТА 

Н азывалась она «Ря-
занские губернские 

ведомости», и появлени-
ем ее мы обязаны суро-
вому императору Нико-
лаю I. О нем много чего 
нелицеприятного сказа-
но и написано, но все-та-
ки именно он приказал в 
1837 году начать выпус-
кать в российских губер-
ниях газеты, которые 
будут называться «Ве-
домости», от слова – ве-
дать, то есть знать, пони-
мать, о чем пишешь, 
и отвечать за качество 
информации.

«Рязанские губернские 
ведомости» в Рязани, так 
же как и в других губерни-
ях, должны были состоять из 
двух частей – официальной, 
публикующей распоряже-
ния и информацию о работе 
губернской и центральной 
власти, и неофициальной, 
наполненной информацией 
от корреспондентов газеты, 
объявлениями, сообщения-
ми, интересными всей чита-
ющей публике.

Для решения всех про-
блем, связанных с выпуском 
газеты, при губернском прав-
лении был создан специаль-
ный отдел – газетный стол. 
А типография в Рязани уже 
работала и располагалась в 

здании губернского правле-
ния на Соборной площади, о 
чем нам теперь напоминает 
мемориальная доска. Газе-
та начала выходить в 1838 
году – еженедельно – сначала 
по пятницам, потом по суббо-
там. И только с 1866 года «Ве-
домости» стали приходить к 
читателям два раза в неде-
лю – по средам и субботам. 
Читателями официальной гу-
бернской газеты были в пер-
вую очередь чиновники, ко-
торым подписка на издание 
была вменена в обязанность. 
Среди читателей было нема-
ло деловых людей и просто 
так называемой читающей 
публики, которая считала 
необходимым знакомиться с 
местными новостями. 

«Прибавления к «Рязан-
ским губернским ведомос-
тям» – так называлась тогда 
неофициальная часть газеты – 
появились только в 1840 году 
и были менее содержательны-
ми, чем официальная ее часть. 
Причина, видимо, состояла в 
том, что для этой части газе-
ты было трудно найти редак-
тора и сотрудников. Извест-
но, сколько сил положил на 
улучшение качества губерн-
ской газеты вице-губернатор 
М.Е. Салтыков-Щедрин, в чьи 
обязанности входили все хло-
поты, связанные с ее издани-
ем. Между прочим, Михаил 

Евграфович, занимаясь под-
готовкой материалов для га-
зеты, написал: «Живя и дейс-
твуя в тесном провинциаль-
ном кругу, мы не можем вер-
но ступить ни одного шагу, не 
опираясь на положительную, 
не подверженную сомнению 
почву фактов». Не правда ли 
очень актуальный и для сегод-
няшнего дня подход?

Салтыкову-Щедрину газе-
та была обязана тем, что ре-
дактором ее неофициальной 
части стал Ф.Т. Смирнов, из-
вестный в Рязани статистик и 
общественный деятель. При-
глашенный на эту должность 
историк Д.И. Иловайский от 
нее отказался, сославшись на 
занятость. В числе редакторов 
неофициальной части газеты 
нельзя не назвать инициато-
ра создания Рязанской ученой 
архивной комиссии А.В. Сели-
ванова, археолога и этнографа 
А.И. Пискарева. В зависимости 
от увлечений и рода занятий 
редактора тематика газеты ме-
нялась – Ф.Т. Смирнов публи-
ковал в газете статистические 
выкладки, но, между прочим, 
открыл раздел «Театральная 
хроника». Увлекающиеся ис-
торией редакторы и местные 
корреспонденты газеты на-
полняли ее страницы матери-
алами, связанными с историей 
рязанского края. Краеведение, 
кстати, одна и постоянных тем 

и сегодняшних «Рязанских ве-
домостей».

Рубрики газеты мало от-
личались от нынешних, раз-
ве что писали тогда кратко и 
по существу – факты превыше 
всего. В числе постоянных руб-
рик газеты – «Хроника проис-
шествий», «Иностранные из-
вестия», «Местные известия», 
«Придворные известия», «Ме-
теорологические наблюде-
ния» – как же без информации 
о погоде. А еще была «Судеб-
ная хроника» «Земское дело», 
регулярно появлялись некро-
логи и сообщения о прибытии 
в город и отъезде из города 
разного род лиц.

Газета, конечно, не могла 
позволить себе обсуждение ак-

туальных политических и об-
щественных проблем – не тот 
статус. Но с тем, для чего она 
была создана, редакция впол-
не справлялась. А создавал 
император губернские газеты 
прежде всего для того, чтобы 
информировать о том, чем за-
нимаются власти – какие воп-
росы решают, а какие и обсуж-
дать не хотят. Конечно, газета 
менялась во времени: рефор-
мы находили на страницах 
ее отражение, а ужесточение 
цензуры и смена настроений 
в обществе вызывала сокраще-
ние числа местных новостей 
на страницах издания.

Когда появилась в Рязани 
независимая частная пресса, 
это не вызвало больших пе-

ремен в содержании «Ведо-
мостей» – на ее нишу никто 
не претендовал. Газета выхо-
дила до 1918 года, и это был 
самый длительный срок не-
прерывного выхода газеты на 
земле рязанской – 80 лет. По-
том ни одна рязанская газета 
не выходила так долго.

О «Рязанских губернских 
ведомостях», ее авторах мож-
но еще рассказывать и рас-
сказывать. Впрочем, также 
можно рассказывать и о дру-
гих рязанских изданиях, при-
шедших на смену «Ведомос-
тям». Этим мы и хотели бы 
заняться в наступившем году, 
если читатели не против.

Ирина Сизова
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